



INTRODUCCIÓN

El pasado martes 2 de marzo, representantes de 23 ciudades capitales y asociadas, entre las cuales se encuentran Neiva, Pereira, San José del Guaviare, Soacha, Ibagué, Rionegro, Armenia, Bucaramanga, Florencia, Manizales, Yopal, Bogotá, Leticia, Mocoa, Montería, Popayán, Quibdó, Riohacha, Santa Marta, Sincelejo, Tunja, Uribia y Villavicencio, acudieron a la reunión organizada por la Asociación Colombiana de Ciudades Capitales (Asocapitales) en colaboración con el Departamento Nacional de Planeación (DNP) y el Banco Interamericano de Desarrollo (BID), en la cual se presentaron documentos y políticas relevantes para la reactivación económica del país.

La sesión estuvo presidida por la Directora Ejecutiva de Asocapitales, Luz María Zapata, el Subdirector General Sectorial del DNP, Daniel Gómez Gaviria, la Coordinadora del Grupo CONPES del DNP, María Fernanda Cortés, y los Economistas del BID, Priscilla Gutiérrez y Jorge Hirs. La moderación de la reunión estuvo a cargo de Diego Hau, Asesor de Desarrollo y Gestión Territorial de Asocapitales.

SÍNTESIS DE LAS PRESENTACIONES

Cómo acelerar el crecimiento económico y fortalecer la clase media - Priscilla Gutiérrez y Jorge Hirs; BID

En la presentación de la reciente publicación del BID: “Cómo acelerar el crecimiento económico y fortalecer la clase media” se hizo énfasis en los aspectos que las ciudades capitales de Colombia deben tener en cuenta para tener una recuperación económica resiliente y sostenible, post covid



Asocapitales



@asocapitales



@Asocapitales



Asocapitales Colombia



info@asocapitales.co



(57+1) 555 75 41



www.asocapitales.co



Carrera 9 No 80 - 45
Torre Escalar 1, Of. 901 Bogotá

19. Asimismo, se presentaron los desafíos, la agenda planteada sobre los aumentos progresivos de la inversión pública, el impacto del covid 19 y la agenda post covid con enfoque en Colombia.

Como conclusión de la presentación, en la agenda post-COVID se mencionaron los aspectos relevantes que Colombia debería tener en cuenta como: la disciplina fiscal, la reconstrucción de sistemas de salud eficientes, la búsqueda de apuestas en términos de empleo y diversificación productiva, el apoyo a las pequeñas y medianas empresas, los modelos de asistencia y programas sociales y la innovación.

CONPES 4023: Política para la reactivación, la repotenciación y el crecimiento sostenible e incluyente – Subdirector General Sectorial Daniel Gómez Gaviria (DNP)

En esta sección se presentaron las generalidades y los aspectos relevantes que contiene el CONPES 4023 del 11 de febrero de 2021 y los beneficios para Colombia en el corto y en el largo plazo. La política plantea una naturaleza dual, ya que está diseñada para responder a la actual emergencia derivada por la pandemia del Covid-19 en el corto plazo, pero también tiene una visión de largo plazo que se basa en el crecimiento sostenible y en la habilidad para responder a los choques de gran impacto que puedan aparecer en un futuro. Asimismo, este CONPES plantea una serie de herramientas claves que favorecerán a las ciudades capitales en las etapas de reactivación económica.

PREGUNTAS

- ❖ **¿Qué recomendaciones podría dar el DNP para que desde Asocapitales o desde las alcaldías de las ciudades capitales se pueda lograr una articulación que permita apoyar la territorialización de la política de reactivación? ¿Qué acciones concretas o con qué escenarios podrían las ciudades capitales contribuir a lo mencionado anteriormente?**

El Subdirector General Territorial, Daniel Gómez, menciona que uno de los puntos claves es usar las nuevas fuentes de financiación. Por ende, el Sistema General De Regalías (SGR) podría ser una gran oportunidad para impulsar proyectos con el liderazgo desde los alcaldes y gobernadores. También es clave tener presente cuáles son las estrategias a nivel nacional que van a permitir apalancar y apoyar estos proyectos. Es necesario tener en cuenta cuáles serán los proyectos de inversión que se quieran presentar al SGR y que estos sean complementarios a lo que se presentó del CONPES en esta sesión. En esta política existen estrategias a nivel nacional que serán complementarias a los puntos priorizados a nivel regional. Adicionalmente, el DNP está trabajando

de la mano con la Consejería Presidencial para las Regiones para identificar a nivel regional cuales son los temas críticos.

El año pasado, el DNP logró avanzar en varios asuntos de impacto regional, en particular en el sector transporte e infraestructura. Para este año, el DNP trabajará con varios proyectos nuevos con declaratorias de importancia estratégica. Además, con los Pactos Territoriales que lidera el DNP, se podrá articular tanto la política como la inversión. Por último, se debe analizar lo que se encuentra en las políticas y estudiar si esto es complementario a lo que se puede hacer desde el nivel local.

Por otra parte, el doctor Diego Hau indica que desde las ciudades capitales se está conformando un banco de proyectos que se ha trabajado de la mano con la Consejería de las Regiones, adicionales a los de Compromiso por Colombia. Cada semana se trabaja con las ciudades para apoyarlos en la formulación de proyectos y gestión de fuentes de financiación. Asocapitales también se está reuniendo con los Ministerios para analizar su oferta institucional nacional y articular con los proyectos de las ciudades. Este trabajo se viene adelantando en conjunto con alcaldes y secretarios de planeación, hacienda y desarrollo económico.

El equipo de Asocapitales que apoya la estructuración de proyectos, trabaja para llevar los proyectos a fase 3 y aquellos que avancen en su estructuración serán presentados ante el Gobierno Nacional y al Sistema General de Regalías. Se mencionó que la semana pasada se cerró el proceso de concertación de los recursos de reactivación de regalías del artículo 209 de la reforma al SGR y desde Asocapitales se hizo un ejercicio con los alcaldes de las ciudades capitales para llevar los proyectos a los escenarios de concertación con las Gobernaciones; varios fueron aprobados y ya se empezó el trámite para acceder a los recursos y ejecutarlos.

❖ ¿Cómo se articulan las políticas del CONPES con los procesos de planificación municipal y regional?

La doctora Maria Fernanda Cortés responde que existen varias cosas interesantes en esta articulación y que es un trabajo por demanda desde los territorios.

Si se observan las acciones de cada caso, se notará que, por ejemplo, en educación, la atención a los niños o los programas de asistencia de alimentación escolar van acorde a lo que el territorio esté necesitando. Es importante consultar no solamente el documento sino el plan de acción y las temporalidades que existen para poder acceder a las líneas que ya están trazadas, las cuales no se cumplen solo en la Nación sino también en los territorios, los cuales podrían hacer demandas hacia las líneas que existen.

Otro ejemplo sería el de los recursos para las microempresas, pues las líneas están para todo el país. Por ende, se deben buscar los elementos de trabajo que se complementen con esos procesos de planificación regional y que nos permitan demandar servicios u ofertas que están dentro del CONPES.

DOCUMENTOS DE INTERÉS

- La publicación presentada por el BID puede ser descargada en el siguiente enlace:

<https://publications.iadb.org/es/como-acelerar-el-crecimiento-economico-y-fortalecer-la-clase-media-colombia>

- CONPES 4023: Política para la reactivación, la repotenciación y el crecimiento sostenible e incluyente puede ser consultado en el siguiente enlace:

<https://colaboracion.dnp.gov.co/CDT/Conpes/Econ%C3%B3micos/4023.pdf>



Asocapitales



@asocapitales



@Asocapitales



Asocapitales Colombia



info@asocapitales.co



(57+1) 555 75 41



www.asocapitales.co



Carrera 9 No 80 - 45
Torre Escalar 1, Of. 901 Bogotá